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A população santista e as autoridades responsáveis pelo Túnel Santos-Guaru-
já devem se reunir em audiência pública no próximo dia 3 de julho, às 15h, na 
Câmara Municipal. A iniciativa é da Comissão Especial de Vereadores (CEV) que 
trata sobre o projeto no Legislativo e é presidida pelo vereador Bruno Orlandi 
(PSD). Segundo o parlamentar, o objetivo é debater os impactos.             CIDADES/A4

Construções
entram em nova
fase em Guarujá
A piscina para o atendimento 
de famílias atendidas na Asso-
ciação dos Deficientes da Ilha 
de Santo Amaro (Adisa), no Jar-
dim Progresso, em Vicente de 
Carvalho, no Guarujá, está qua-
se pronta. Agora, está sendo 
executada uma rampa de aces-
so ao equipamento e a próxi-
ma etapa será o revestimento 
interno da piscina. A quadra 
fechada com alambrado e co-
bertura também recebe, neste 
momento, o cercamento. A Pre-
feitura de Guarujá aponta que o 
investimento nas obras é de R$ 
474.324,84, por meio de emen-
da impositiva.               CIDADES/A4

Santos-Guarujá Câmara 
promoverá audiência

para debater túnel

NAIR BUENO/DL

Para conservar 
espécies, Orquidário
renova parceria CIDADES/A4

IMPORTANTE

Para Lula, ciência
deve decidir 
sobre maconha

BRASIL/A7

Santos arrecada
galões para criar
barreiras

Ilhabela vai 
tornar a água 
do mar potável

A Secretaria de Meio Ambiente 
de Santos está arrecadando ga-
lões de 20 litros para a confec-
ção de novas barreiras sustentá-
veis. O intuito é evitar a chegada 
de resíduos sólidos no mar, re-
tendo barreiras para fazer a lim-
peza e retirá-los.          CIDADES/A3

O mar que rodeia Ilhabela está a 
poucos passos de virar uma fonte 
de água potável. A partir de 2026, 
cerca de 8.000 moradores dos 
pontos mais remotos da cidade 
terão acesso a água tratada a par-
tir de uma usina dessalinizadora, 
que irá retirar o sal.           CIDADES/A3

Mansão de Pelé se 
encontra em estado 
de abandono     CIDADES/A3

Em Guarujá, Suman
defi ne quem irá apoiar
nas eleições        CIDADES/A3

CASA DO REIELEIÇÕES

Projeto ‘Guardiã 
Maria da Penha’
já atua em Cubatão

 AA SSPC ressalta também que a Guarda Civil Municipal passa 
a acompanhar todas as fases das vítimas assistidas

Já está em vigor em Cubatão o 
projeto ‘Guardiã Maria da Pe-
nha’, que tem por objetivo ga-
rantir o cumprimento das me-
didas protetivas e zelar pela 

segurança das mulheres víti-
mas de violência. Neste senti-
do, a Guarda Civil Municipal 
(GCM) realiza visitas periódicas 
para verificar o cumprimento 

das medidas impetradas pela 
Justiça, bem como consolidar a 
presença da GCM, aumentando 
a sensação de segurança junto a 
essas pessoas.               CIDADES/A3

FERNANDO FRAZÃO / AGÊNCIA BRASIL

Presidente barra general e 
Bolívia impede golpe
Militares das Forças Armadas da 
Bolívia tentaram dar um golpe 
de Estado no país nesta quar-
ta-feira (26) e chegaram a to-
mar praça em La Paz onde fi ca 
o palácio presidencial, com sol-
dados liderados por um gene-
ral destituído do cargo na terça 
(25) adentrando o prédio. O pre-
sidente boliviano, Luis Arce, or-
denou que o general Juan José 

Zúñiga desmobilizasse as tropas 
imediatamente e em seguida de-
mitiu os três chefes das Forças 
Armadas e nomeou seus subs-
titutos. O novo comandante do 
Exército repetiu a ordem para 
que as tropas se retirassem. De-
pois de horas de tensão, os sol-
dados obedeceram e deixaram a 
Praça Murillo, sede da Presidên-
cia da Bolívia.                 MUNDO/A7

Super� cie da 
água fi ca abaixo 
da média
A superfície de água em todo 
o Brasil ficou abaixo da mé-
dia histórica em 2023, segundo 
levantamento Água divulgado 
nesta quarta-feira (26). A água 
cobriu 18,3 milhões de hectares, 
ou seja, 2% do território nacio-
nal no ano passado. O número 
representa queda de 1,5% em 
relação à média histórica, cujo 
cálculo foi iniciado ainda no 
ano de 1985.                    BRASIL/A7
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De acordo com 
o boletim da 
instituição, a 
taxa parou de cair 
em “função da 
incerteza elevada 
e persistente sobre 
a fl exibilização da 
política monetária 
nos Estados 
Unidos”

A
tualmente a Selic se manteve no 
patamar de 10,5%, mas especialistas 
afirmam que a expectativa é que 
chegue em 10,25% até o final deste 
ano. 

Foram sete reduções da taxa. Porém, o Co-
pom interrompeu os cortes dos juros agora em 
junho. De acordo com o boletim da instituição, 
a taxa parou de cair em “função da incerteza 
elevada e persistente sobre a flexibilização da 
política monetária nos Estados Unidos” e pela 
necessidade de acompanhar: “a velocidade com 
que se observará a queda da inflação de forma 
sustentada em diversos países”.

Mas mesmo com as quedas anteriores da Se-
lic, por que as taxas de juros do financiamento 
imobiliário não seguiram essa tendência?

Temos alguns motivos: historicamente, po-
demos observar que existe um delay (atraso) de 
tempo entre as mudanças na Selic e seus efeitos 
no mercado de crédito em geral. Os bancos são 
os maiores responsáveis por essa demora, tendo 
em vista que são eles que ofertam os financia-
mentos para a população. Se os gestores dos 
bancos não sentirem confiança no mercado, 
eles demoram mais para reduzir as taxas.

Outro forte fator para essa demora na redu-
ção nas taxas dos financiamentos é o cenário 
econômico do país. Caso o contexto da econo-
mia brasileira esteja muito instável, os bancos 
demoram ainda mais para trazerem grandes 
quedas. Muitos especialistas em mercado eco-
nômico afirmam que a redução mais acentua-
da pode ainda levar cerca de 3 a 6 meses para 
serem sentidas. Portanto, talvez só em 2025 que 
veremos taxas mais atrativas. 

Uma ressalva importante: especialistas em 
economia costumam afirmar que, para um 
efeito mais perceptível no financiamento imo-
biliário, a Selic deve atingir um nível abaixo dos 
10%. E isso, talvez, só ocorra em 2025.

Desde o começo do ano, de modo geral, as 
taxas para financiar o imóvel já reduziram, mas 
não no patamar esperado tanto pelos consu-
midores finais, quanto pelas construtoras, que 
também aguardam maiores quedas nas taxas 
para assim alavancarem suas construções e ven-
das de novos empreendimentos.

Vale lembrar que a inflação ainda continua 
sendo um dos vilões na economia brasileira, e 
com certeza um dos motivos para a demora na 

redução das taxas de financiamento. A previ-
são tem aumentado nos últimos relatórios dos 
grandes analistas de mercado. Em média, a pre-
visão para este ano está em 3,88%, o que é um 
pouco acima da meta estipulada pelo Conselho 
Monetário Nacional (CMN) de 3,00%.

Outro elemento que serve como justificativa 
para a demora dos bancos em 
reduzirem suas taxas de finan-
ciamento é o Dólar, ou melhor 
dizendo: a desvalorização do 
Real frente a moeda americana. 
Os Estados Unidos estão pa-
gando juros altos para os inves-
tidores internacionais, com o 
intuito de segurar o consumo 
interno e a inflação. Isso gera 
uma maior procura pelo dólar, 
e a moeda brasileira perde com 
isso. Só em 2024, a nossa moeda 
já acumula quase 10% de desva-
lorização.

No Brasil, toda essa preocu-
pação com o câmbio já gerou 
uma forte migração do capital 
nacional para as terras americanas. Como? 
Brasileiros estão comprando imóveis nos EUA 
como forma de investimento. E os bancos estão 
acompanhando essa tendência com bastante 
resguardo.

Mas talvez um dos principais motivos dos 
bancos ainda não terem reduzido mais as taxas 
de financiamento esteja no chamado: risco de 
crédito. Os bancos avaliam o risco de inadim-
plência ao conceder financiamentos. Mesmo 
com a Selic baixa, se este risco for considerado 
alto, as taxas de juros podem não cair tanto 
quanto o esperado.

No Brasil, o número de imóveis que foram 
para leilão cresceu 70% só em um ano, de 
acordo com levantamentos da empresa Smart 
Leilões. Portanto, o risco de inadimplência está 
altíssimo para os bancos neste setor!

Toda ação gera uma reação? Sim! Mas quan-
do falamos de mercado imobiliário, muitos são 
os fatores de influência. A prudência continua 
sendo necessária. Assim como a coragem e o 
foco. Vamos em frente!

* Leandro Martins, administrador, mestre em educação, 

sócio da Sant’Ana Administração

Por que as taxas do fi nanciamento
imobiliário não caem com a Selic?

Oficializando. A jornalista Nina Barbosa lançará sua 
pré-candidatura ao cargo de vereadora na cidade de San-
tos nesta quinta-feira. O evento ocorrerá a partir das 19h, 
no Antuérpia, que fica localizado na Visconde de Ver-
gueiro, 17, no Centro.

Encontro marcado. A pré-candidatura à prefeita da ve-
readora Telma de Souza, da Federação Brasil da Esperan-
ça (PT, PCdoB e PV), realiza a segunda rodada temática do 
Plano Participativo de Governo (PPG) nesta quinta, dia 27, 
às 19h. O convidado especial será Daniel Cara, coordena-
dor da Campanha Nacional pelo Direito à Educação.

Planejamento. Telma de Souza afirma que as discus-
sões estão em fase de reunião de propostas e a viabilida-
de. “Nossa intenção é termos um plano progressista, que 
reúna as demandas da sociedade e contemple todas as 
pessoas, de todos os setores e classes. Mas com um olhar 
para o Humano”, diz a ex-prefeita.

Abre aspas. “Quando fui prefeita, uma das caracte-
rísticas do meu mandato e o do meu sucessor, David 
Capistrano, foi a de apresentar e implementar políticas 
públicas ousadas e transformadoras, que serviram de 
referência no Brasil. Queremos um plano que tenha essa 
característica também”, recorda Telma.

Antes disso. A primeira reunião do PPG foi realizada no 
dia 1ºe  teve como tema a Saúde. O ex-ministro da Saúde, 
Arthur Chioro, foi o convidado especial.

Em tempo. Embora tenha sido muito bom observar 
que a Bolívia, assim como o Brasil, tenha conseguido im-
pedir um golpe de Estado, muito preocupa o clima tenso 
e de insana polarização política na América Latina.

Além disso. Muito surpreende a demora para que o 
governo dos Estados Unidos da América, por meio de 
Washington DC, se manifeste a respeito de uma tentati-
va de golpe na América Latina.

Para bom entendedor... meia palavra basta.

INSTAGRAM / NINA BARBOSA

CONTRA
PONTO
Por LG Rodrigues e colaboradores

Olha o túnel aí... É 
mentira... bem ritmo 
junino
Raquel Arruda, sobre: 
Projeto do túnel caduca 
e famílias ficam livres da 
desapropriação

Esse túnel nunca vai 
sair
Ideney Camargo, sobre: 
Projeto do túnel caduca 
e famílias ficam livres da 
desapropriação

A lenda continua, o 
túnel e o aeroporto 
do Guarujá, só esco-
lher
Pedro Luiz, sobre: Projeto 
do túnel caduca e famílias 
ficam livres da desapro-
priação

POST

IMPRESSO

CHARGE

Este espaço é destinado a você, 
leitor-internauta, para reclamar, 
comentar, sugerir, interagir... sobre 
seu bairro, sua cidade, nossas 
matérias, enfi m, ele foi desenvol-
vido com o objetivo de ser a voz da 
população. Só há um pedido: que 
atentem às palavras. As expres-
sões ofensivas - que não sugerem 
melhorias à população - não 
poderão ser publicadas devido à 
nossa função pública. Comente 
em nossas redes sociais.
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 A Já está em vigor em 
Cubatão o projeto ‘Guar-
diã Maria da Penha’, que 
tem por objetivo garantir o 
cumprimento das medidas 
protetivas e zelar pela segu-
rança das mulheres vítimas 
de violência. Neste sentido, 
a Guarda Civil Municipal 
(GCM) realiza visitas perió-
dicas para verificar o cum-
primento das medidas im-
petradas pela Justiça, bem 
como consolidar a presen-
ça da GCM, aumentando a 
sensação de segurança jun-
to a essas pessoas. A medi-
da é uma ação da Secreta-
ria Municipal de Segurança 
Pública (SSPC) em parceria 
com a Promotoria de Justi-
ça de Cubatão.

Entre as principais dire-
trizes está o projeto ‘Guar-
diã Maria da Penha’, es-
tabelecido pelo decreto 
municipal 11.868, que tem 
por objetivo prevenir e 
combater a violência física, 
psicológica, sexual, moral e 
patrimonial contra as mu-

O projeto ‘Guardiã Maria da Penha’ tem por objetivo prevenir e combater a violência contra as mulheres

Divulgação

Em Cubatão, GCM já opera com
o ‘Guardiã Maria da Penha’

SEGURANÇA. GCM realiza visitas periódicas para verificar cumprimento das medidas impetradas pela Justiça

lheres, conforme preconi-
za a legislação vigente. Os 
GCM monitoram o cumpri-
mento das medidas que ga-
rantam essa proteção, além 
de promover acolhimento 
humanizado às vítimas.

“Essa operação ganha 
em importância, uma vez 
que ela consegue abarcar 
três situações interessantes 
e primordiais à sua comple-
ta aplicação, que é o envol-
vimento social, por meio 
da Secretaria de Assistência 
Social (Semas), do Ministé-
rio Público via Promotoria 
da Cidade, e a GCM, o que 
dá maior respaldo à atua-
ção dos agentes públicos, 
além da maior celeridade 
no atendimento das vítimas 
em questão”, explica a Se-
cretaria de Segurança Públi-
ca e Cidadania, guarda-chu-
va em que está incluída a 
GCM e, consequentemente, 
a Patrulha Guardiã.

A SSPC ressalta também 
que, a partir desse termo de 
parceria de atuação,  a Guar-

Ex-secretário
Adílson de
Jesus é nome
de Suman

 A Em entrevista à Reporta-
gem do Diário do Litoral na 
tarde desta quarta-feira, dia 
26, o prefeito de Guarujá, 
Válter Suman (PSDB), con-
firmou a indicação do ex-se-
cretário de obras da cidade, 
Adílson de Jesus, à pré-can-
didato na cidade.

“É um cara que conhe-
ce a cidade, trabalha mui-
to e acompanhou de perto 
as nossas obras. Tem a mi-
nha confiança e conta com a 
simpatia de muita gente na 
cidade. É meu pré-candida-
to, sem sombra de dúvidas”, 
afirmou Suman.

Adílson de Jesus deu uma 
entrevista completa ao Diá-
rio do Litoral há alguns me-
ses, como então secretário de 
obras de Guarujá, abordando 
assuntos atuais da sua pasta, 
como o aeroporto na cidade 
e o túnel entre Santos e Gua-
rujá, além das mudanças nas 
entradas do município.

A votação do primeiro 
turno das eleições muni-
cipais está marcada para 
ocorrer no dia 6 de outubro 
deste ano. (Jeferson Marques)

ELEIÇÕES

 A O mar que rodeia Ilhabela 
está a poucos passos de virar 
uma fonte de água potável.

A partir de 2026, cerca de 
8.000 moradores dos pontos 
mais remotos da cidade terão 
acesso a água tratada a partir 
de uma usina dessalinizadora, 
que irá retirar sal e outros mi-
nerais impróprios para consu-
mo humano. A informação foi 
adiantada pela coluna Painel 
S.A., da Folha de S.Paulo.

Será a terceira do tipo no 
país e a primeira no estado de 
São Paulo.

O projeto, feito pela Sabesp 
em parceria com a prefeitura 
local, vem para dar conta de 
um paradoxo: ainda que as 19 

Ilhabela vai tornar a água do mar potável grandes áreas. Nas ilhas, a limi-
tação de espaço leva à solução 
de dessalinização, que vai via-
bilizar todas as atividades de-
senvolvidas lá e dar suporte 
para que o maior número de 
pessoas possa morar e visitar.”

O arquipélago de Fernan-
do de Noronha (PE) também 
conta com uma usina de des-
salinização, um projeto inicia-
do há 20 anos que passou por 
retrofit em 2021 para reduzir a 
frequência de racionamento 
de água. Os novos equipamen-
tos têm capacidade de produzir 
20 litros de água potável por 
segundo, em investimento de 
R$ 22 milhões do governo es-
tadual e da Compesa, compa-
nhia de saneamento de Per-
nambuco.

A outra usina do país fica-
rá no Ceará. A Cagece (Compa-
nhia de Água e Esgoto do Cea-
rá) está construindo o que virá 
a ser o maior projeto dessalini-
zador da América Latina, com 
capacidade para produzir mil 
litros de água por segundo. (FP)

O projeto vem para dar conta de um paradoxo no município

PREFEITURA MUNICIPAL DE ILHABELA

ilhas que compõem a cidade-
-arquipélago sejam rodeadas 
por água, Ilhabela tem um dos 
piores acessos a abastecimen-
to adequado em todo o estado 
paulista.

Segundo dados do Instituto 
Água e Saneamento, 69,96% 
da população da ilha é aten-
dida por serviços de abasteci-
mento, enquanto a média do 
estado é de 96,6%.

A usina será construída 
nas margens do Ribeirão Água 
Branca, próximo à Balsa que 
liga Ilhabela a São Sebastião. Lá, 
a água é salobra -meio termo 
entre doce e salgada, mas ain-
da inadequada para consumo 
humano-, porque há um pon-

A partir de 2026, cerca de 8.000 
moradores dos pontos mais remotos da 
cidade terão acesso a água tratada

 A A Secretaria de Meio 
Ambiente de Santos está 
arrecadando galões de 20 
litros para a confecção de 
novas barreiras sustentá-
veis. O intuito é evitar a 
chegada de resíduos sóli-
dos no mar, retendo bar-
reiras para fazer a limpeza 
e retirá-los.

Os interessados em co-
laborar devem entregar o 
material em um dos pos-
tos de arrecadações, nos se-
guintes locais e horários:

• Aquário (Praça Verea-
dor Luiz La Scala s/nº - Pon-
ta da Praia) - de terça-feira 
a domingo, das 9h às 18h;

• Orquidário (Praça 
Washington s/nº - José Me-
nino) - de terça-feira a do-
mingo, das 9h às 18h;

• Jardim Botânico (Rua 
João Fraccaroli s/nº - Bom 

Santos arrecada galões para
criar barreiras flutuantes

Objetivo é impedir a chegada de resíduos sólidos no mar, retendo 
nas barreiras para, na sequência, fazer a limpeza e retirá-los

FRANCISCO ARRAIS / PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTOS

Retiro) – de segunda a sex-
ta-feira, das 7h às 19h; sába-
do, domingo e feriados das 
7h às 18h.

O PROJETO.

Inicialmente, em 2020, fo-
ram implantadas barreiras 
industriais feitas de PVC 
em 12 pontos da Cidade, 
com o intuito de reter re-
síduos descartados nos ca-
nais de Santos. Devido às 
dificuldades de manuten-
ção e o custo elevado para 
reposição, buscou-se uma 
alternativa mais econômi-
ca e ecologicamente sus-
tentável. O resultado foi 
a confecção de um protó-
tipo de barreira flutuante 
realizada a partir de galões 
reutilizados (bombonas de 
20l), redes fantasmas, cor-
das e plantas aquáticas. Ini-
cialmente implantada no 
canal 1, a ecobarreira pas-
sou por um período de tes-
tes, alcançando o formato 
atual. Um segundo equi-
pamento foi instalado na 
Av. Jovino de Melo, na Zona 
Noroeste. (DL)

 A A mansão que pertencia 
a Pelé na praia de Pernam-
buco, no Guarujá, está em 
estado de abandono, dete-
rioração e vandalismo. Essa 
foi a penúltima residência 
em que o falecido jogador 
morou, antes e mudar-se 
para outra casa com a viú-
va Márcia Aoki.

Com piscina, campo de 
futebol, quadra de tênis, 
quarto com acervo do joga-
dor e espaço para eventos, 
Pelé recebeu muitos con-
vidados na mansão. Hoje, 
em contrapartida, as fotos 
do local mostram ambien-
tes sem manutenção e sem 
limpeza, mato alto e sinais 
de vandalismo. Segundo o 
portal G1, ladrões invadi-
ram a casa e roubaram fios 
de cobre, deixando o terre-
no sem energia.

Após a morte de Pelé em 
2022, a residência foi desti-

Mansão de Pelé está em
estado de abandono

nada à herança e ficou sob 
os cuidados do filho Edi-
nho. Ainda segundo infor-
mações do portal G1, o ad-
vogado que representa o 
filho do Rei, alegou que a 
casa fora desocupada e os 
funcionários, demitidos, 
com o jogador ainda vivo. 
Segundo eles, a deteriora-
ção não teria sido influen-
ciada pela morte.

Em março de 2023, o Tri-
bunal de Justiça de São Pau-
lo (TJSP) decretou segredo 
de Justiça no inventário do 
Rei Pelé. O desembargador 
responsável entendeu que, 
sendo o ex-craque “pessoa 
conhecida e reconhecida 
mundialmente”, o melhor 
era o processo ficar restri-
to aos herdeiros -os sete fi-
lhos vivos do jogador, dois 
netos de uma filha falecida, 
e também a viúva, Márcia 
Aoki. (FP)

da passa a acompanhar to-
das as fases das vítimas as-
sistidas. Desde o flagrante e 

a apresentação da ocorrên-
cia, além das devidas visitas 
de acompanhamento para 

saber se estão sendo adota-
das as medidas impetradas 
pela justiça. (DL)

to de intersecção do mar com 
a bacia de água doce que banha 
o Ribeirão.

Serão produzidos até 30 li-
tros de água potável por segun-
do, de acordo com a Sabesp, 
um aumento em 22% da ofer-

ta de abastecimento da cidade. 
O investimento previsto é da 
ordem de R$ 60 milhões, se-
gundo o prefeito Toninho Co-
lucci (PL).

A medida permite “atender 
os clientes mesmo na alta tem-

porada, quando a população 
cresce de forma exponencial”, 
afirma a companhia.

Na época de férias, é co-
mum que partes de Ilhabela 
fiquem sem abastecimento, 
tanto pela força das chuvas de 
verão que afetam a captação de 
água das cachoeiras como pela 
demanda de turistas que lá de-
sembarcam. A cidade abriga 35 
mil pessoas, número que che-
ga a triplicar na alta temporada.

“Há uma dificuldade em 
armazenar água doce, porque 
não tem como criar grandes 
reservatórios como acontece 
no continente”, diz José Carlos 
Mierzwa, professor da Escola 
Politécnica da USP (Universi-
dade de São Paulo) e especia-
lista em projetos de gestão de 
recursos hídricos.

“A maioria das cidades do 
Brasil depende de mananciais 
de abastecimento, que ocupam 
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 A A piscina para o atendi-
mento de famílias atendi-
das na Associação dos De-
ficientes da Ilha de Santo 
Amaro (Adisa), no Jardim 
Progresso, em Vicente de 
Carvalho, no Guarujá, está 
quase pronta. Agora, está 
sendo executada uma ram-
pa de acesso ao equipamen-
to e a próxima etapa será 
o revestimento interno da 
piscina.

A quadra fechada com 
alambrado e cobertura tam-
bém recebe, neste momen-
to, o cercamento. A Prefei-
tura de Guarujá aponta que 
o investimento nas obras é 
de R$ 474.324,84, por meio 

Construção de piscina e quadra na Adisa entra em nova fase
de atividades, garantindo a 
qualidade no atendimento. 
Novos esportes adaptados 
também poderão ser prati-
cados com os grupos”, rela-
ta o secretário.

ATENDIMENTO.
Na Adisa, são realizadas di-
versas atividades de segun-
da a sexta-feira, em parceria 
com as secretarias de Edu-
cação (Seduc) e de Desen-
volvimento e Assistência 
Social (Sedeas). São ofere-
cidos cursos profissionali-
zantes, esportes adaptados, 
terapias, atendimento psi-
cológico e com assistente 
social.

Atualmente, a entidade 
atende 45 famílias encami-
nhadas pela Prefeitura de 
Guarujá. A Adisa fica na Rua 
Josefa Hermínia Caldas, 534 
– Jardim Progresso. (DL)O investimento nas obras é de R$ 474.324,84, por meio de emenda impositiva

Divulgação

de emenda impositiva.
A revitalização contará 

com uma quadra com piso 
de concreto e uma cober-
tura de telhado de fibro-
cimento na área de lazer. 
O espaço será para a prá-
tica de futebol adaptado e 
com estrutura para rede de 
vôlei.

Para o titular da Secre-
taria Municipal de Infraes-
trutura e Obras (Seinfra), 
o objetivo é oferecer um 
espaço com infraestrutura 
adequada e segura para os 
usuários do centro de con-
vivência. “Com essas inter-
venções, também será pos-
sível ampliar a quantidade 

Objetivo é aumentar a oferta de esportes 
adaptados para os usuários da associação, 
no Jardim Progresso, em Vicente de Carvalho

 A Com o objetivo de conti-
nuar esforços para conser-
vação de animais em risco 
de extinção, o Orquidário de 
Santos renovou nesta sema-
na a parceria com o Progra-
ma de Conservação ex situ 
de Espécies Ameaçadas, da 
Associação de Zoológicos e 
Aquários do Brasil (AZAB).

Iniciada em 2021, a par-
ceria traz novas espécies ao 
parque, que a partir daí pas-
sam ao plantel de animais 
para conhecimento e sensi-
bilização dos visitantes. Ou-
tra função importante de-
sempenhada pelo parque é a 
de reprodução destes deles, 
a fim de preservá-los para as 
gerações futuras.

São incluídas no progra-
ma 27 espécies ameaçadas 
de extinção, abrangidas pe-
los Planos de Ação Nacional. 
O Orquidário foi seleciona-

Orquidário renova parceria 
para conservação de espécies

Endêmica da Mata Atlântica da região Sudeste, o sagui-da-serra-
escuro é uma das espécies ameaçadas de extinção

Divulgação

ESPÉCIES.
Papagaio-de-cara-roxa/
Amazona brasiliensis: es-
pécie endêmica da Mata 
Atlântica, com distribuição 
do estado de São Paulo até 
a divisa com Santa Catari-
na. Possui ameaças e fortes 
pressões às suas populações 
naturais, como o desmata-
mento e o comércio ilegal. 
O parque possui um grupo 
de 15 animais – 6 machos e 9 
fêmeas, e as principais ações 
relacionadas a este grupo es-
tão voltadas para a Educação 
Ambiental e sensibilização 
sobre a importância e con-
servação da espécie.

Sagui-da-serra-escuro/
Callithrix aurita: espécie 
endêmica da Mata Atlânti-
ca da região Sudeste, prin-
cipalmente em áreas flo-
restadas dos estados de São 
Paulo, Minas Gerais e Rio de 
Janeiro. Possui ameaças re-
lacionadas à diminuição de 
áreas florestadas e ocorrên-
cia de espécies invasoras. O 
parque recebeu dois machos 
da espécie em outubro de 
2023. (DL)

do para participar com duas 
delas: Papagaio-de-cara-ro-
xa e Sagui-da-serra-escuro.

O programa é gerencia-
do pela Associação de Zoo-
lógicos e Aquários do Bra-

sil (Azab), através do Acordo 
de Cooperação Técnica com 
Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio) e Ministério 
do Meio Ambiente (MMA).

 A A 252ª Reunião Ordinária 
do Conselho de Desenvolvi-
mento da Região Metropo-
litana da Baixada Santista 
(Condesb) pautou importan-
tes assuntos para a região, 
como o avanço das tratativas 
para implementação do pro-
grama ‘Rios Vivos Baixadas’, 
mobilidade urbana, educação 
e sustentabilidade. O encon-
tro foi realizado nesta terça-
-feira (25), na Associação Co-
mercial de São Vicente.

O prefeito de São Vicente e 
presidente do Condesb, Kayo 
Amado, atualizou o cenário 
do projeto de implementação 
do programa Rios Vivos Bai-
xada. “Essa é uma pauta que 
tenho tratado junto aos de-
mais prefeitos da região com 
o governador Tarcísio e a se-
cretária de Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Logística de 
São Paulo, Natália Resende. 
Fizemos um relatório inte-

Condesb pauta 
drenagem de rios

grando todos os rios e canais 
da Baixada que necessitam 
de desassoreamento, envia-
mos ao Estado e nos reuni-
mos com as autoridades, que 
se prontificaram a dar aten-
ção especial à nossa causa”.

Subsecretário de Desen-
volvimento Urbano e Habi-
tação do Estado e vice-presi-
dente do conselho, José Police 
Neto ressaltou a importância 
do envolvimento dos municí-
pios no trabalho preventivo 
contra os desastres naturais. 
“A Baixada Santista precisa de 
um olhar especial para que 
desastres não aconteçam por 
aqui. Hoje estamos pleitean-
do essa tratativas do progra-
ma ‘Rios Vivos’ para o desas-
soreamento de rios e canais. 
O precursor deste projeto é 
este conselho. Temos diver-
sas pautas a serem tratadas, 
mas drenagem é prioridade 
na região metropolitana”. (DL)

 A A população santista e as 
autoridades responsáveis 
pelo Túnel Santos-Guarujá 
devem se reunir em audiên-
cia pública no próximo dia 
3 de julho, às 15h, na Câma-
ra Municipal. A iniciativa é 
da Comissão Especial de Ve-
readores (CEV) que trata so-
bre o projeto no Legislativo 
e é presidida pelo vereador 
Bruno Orlandi (PSD).

Segundo o parlamentar, 
o objetivo é debater com 
toda a sociedade os impac-
tos e desafios gerados pelo 
equipamento que ligará 
as duas margens do Por-
to de Santos. “Obviamen-
te, trazendo as autorida-
des responsáveis para que 
elas possam falar”, explica 
Orlandi.

Entre os convidados que 

Câmara faz 
audiência para 
debater túnel

LIGAÇÃO SECA. Autoridades e moradores dos bairros afetados 
devem se reunir em audiência pública no dia 3 de julho

Segundo o parlamentar, o objetivo é debater com toda a sociedade os impactos do equipamento

 Reprodução

confirmaram presença es-
tão o presidente da Auto-
ridade Portuária de Santos 
(APS), Anderson Pomini, e 
a Associação de Morado-
res do Macuco. Além dis-
so, a CEV chamou represen-

tantes da Artesp, da Antaq, 
da Prefeitura Municipal de 
Santos, da Cetesb e do Mi-
nistério Público.

As desapropriações e o 
traçado do novo túnel de-
vem ser debatidos durante 
a audiência, já que estes são 
os pontos mais conflitan-
tes do projeto e que geram 
preocupação nos morado-
res dos bairros por onde 
passarão as obras.

“Enquanto estive na Se-
cretaria de Assuntos Por-
tuários, todo o trabalho fei-
to foi para que não existisse 
nenhum tipo de desapro-
priação. O prefeito Rogério 
Santos também já se mani-
festou neste sentido. Nosso 
objetivo é garantir tranqui-
lidade aos moradores”, co-
menta o vereador.

MOBILIDADE URBANA.
Na semana passada, outra 
pauta focada em melhorar a 
mobilidade urbana de San-
tos e o acesso ao Porto foi 
tratada em audiência na Câ-
mara. Durante o debate entre 
autoridades responsáveis e a 
população, a Ecovias - con-
cessionária que administra o 
Sistema Anchieta-Imigrantes 
- garantiu que os estudos para 

a implantação de uma nova 
ligação entre a Baixada San-
tista e o Planalto já estão em 
andamento. 

“Então, foi dado o pri-
meiro passo e, obviamen-
te, as contribuições de to-
dos que acessam o sistema 
é importantíssimo. É im-
portante que a gente pos-
sa dar eco a essas informa-
ções, a essa pauta, para que 

esse projeto de fato saia do 
papel e seja uma realidade”, 
acredita Orlandi.

Segundo o vereador, o 
debate de ideias e as garan-
tias apresentadas duran-
te as audiências públicas 
serão acompanhadas pela 
CEV para traçar melhores 
soluções e estratégias na 
hora de tirar os projetos do 
papel. (Luana Fernandes)

O objetivo é 
debater com 
toda a sociedade 
os impactos 
e desafios 
gerados pelo 
equipamento que 
ligará as duas 
margens do Porto 
de Santos
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 D O Brasil alcançou, em 2023, um valor recorde em suas exportações de serviços: US$ 45,2 bilhões

Marcelo Camargo/Agência Brasil

O 
Brasil alcançou, em 2023, 
um valor recorde em suas 
exportações de serviços: 
US$ 45,2 bilhões, um au-
mento de 12,2% em relação 

ao ano anterior.  Os números constam 
do Relatório Anual de Comércio Exte-
rior de Serviços 2023, publicado pelo 
Ministério do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços (MDIC), nesta 
quarta-feira (25/6).

O documento, produzido pela Secre-
taria de Comércio Exterior (Secex) do 
MDIC, analisa os dados do Banco Cen-
tral do Brasil e da Organização Mundial 
do Comércio (OMC) para informar e es-
timular o debate sobre o comércio inter-
nacional de serviços.

Um dos principais aumentos nas ex-
portações de serviços foi o registrado no 
item “viagens”, que representa o gasto de 
viajantes estrangeiros no Brasil: cresci-

mento de 39,5%, atingindo US$ 6,9 bilhões 
— valor superior ao nível pré-pandemia.

Em termos de volume, “outros servi-
ços de negócio, inclusive arquitetura e 
engenharia” — que incluem uma série de 
serviços técnicos e científicos, pesquisa 
e desenvolvimento —   representaram a 
maior participação no total (43,2%), so-
mando US$ 19,5 bilhões.

Os números do Brasil seguem ten-
dência mundial:  o comércio total de ser-
viços no mundo cresceu 9,2% e atingiu 
US$ 7,5 trilhões.

As importações brasileiras de serviços 
também cresceram, totalizando US$ 82,8 
bilhões, o maior valor desde 2014. 

Os Estados Unidos mantiveram-se 
como o principal parceiro comercial do 
Brasil, representando 40,7% das recei-
tas com exportações de serviços e 37,6% 
das despesas com importações de ser-
viços. (DL)

Relatório Anual 
de Comércio 
Exterior de 
Serviços 2023, 
produzido pelo 
MDIC, aponta 
para um valor 
inédito para 
a exportação 
brasileira de 
serviços

Exportação de serviços cresce 
12,2% e atinge recorde em 2023

Fique 
ligado 

NOTAS

 A O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva afirmou que a 
política de valorização do sa-
lário mínimo será mantida, 
e não será alvo de nenhu-
ma política de “corte de gas-
tos” para equilibrar as contas. 
Da mesma forma, assegurou 
que a fórmula de reajuste do 
salário mínimo – repasse da 
inflação do ano anterior e da 
variação do PIB de dois anos 
antes – segue valendo inclu-
sive para os Benefícios de 
Prestação Continuada (BPC) 
e pensões.

Em entrevista ao portal 
UOL, o presidente da Repú-
blica voltou a classificar a po-
lítica de juros mantida pelo 
Banco Central (atualmen-
te em 10,5% ao ano) como 
inadequada para a inflação 
(3,9%). Lula disse que conver-
sou com o diretor do BC Ga-
briel Galípolo, indicado pelo 
governo para compor o Con-
selho de Política Monetária. 
E informou que a conversa 
reiterou o apoio do governo 
à manter a meta contínua da 
inflação.

Mas que o País precisa 
combinar metas de inflação 
com outras, de crédito, de 
crescimento econômico, de 
criação de empregos. E obser-
vou que todos os indicadores 
socioeconômicos do país es-
tão melhorando desde o iní-
cio do ano passado graças a 
uma série de medidas adota-
das, como o Novo PAC, e que 
ainda estão começando a dar 
resultados, restaurando a cre-
dibilidade e a disposição de 
investimentos do setor pri-
vado – o que tem refletido 
no aumento da renda e dos 
empregos.

SALÁRIO MÍNIMO.
Durante a entrevista, Lula 
também afirmou que a po-
lítica de valorização do sa-
lário mínimo será mantida 
enquanto for presidente da 
República. Para ele, esta é a 
forma de distribuir a riqueza 
do país. 

“Quando você aumenta o 
salário mínimo, o que diz a lei 
que regulamenta ao aumen-
to do salário mínimo? Você 
tem sempre que colocar a re-
posição inflacionária porque 
é para manter o poder aquisi-
tivo. E nós damos uma média 
do crescimento PIB dos últi-
mos dois anos. O crescimen-
to do PIB é exatamente para 
isso, pra você distribuir entre 
os 200 milhões de brasilei-
ros. E eu não posso penalizar 

Lula: “Não farei ajuste 
em cima dos pobres”

a pessoa que ganha menos. 
Não posso penalizar.”

“Não (haverá desvincu-
lação de BPC e pensões do 
mínimo), porque não consi-
dero isso corte gastos. A pala-
vra salário mínimo é o míni-
mo que uma pessoa precisar 
para sobreviver. Se eu acho 
que eu vou resolver o pro-
blema da economia apertan-
do o mínimo do mínimo, es-
tou desgraçado, não vou pro 
céu, eu ficaria no purgatório”, 
disse ao estender a lógica do 
reajuste também para BPC e 
pensões.

TAXAÇÃO DE COMPRAS.
O presidente também co-
mentou sobre a taxação fe-
deral de remessas de até US$ 
50 (cerca de R$ 250), vindas 
do exterior. Lula defende 
equilíbrio de tratamento na 
cobrança de impostos da po-
pulação, argumentando que 
pessoas em viagem ao exte-
rior também têm isenção de 
cobranças.

“Nós temos um setor da 
sociedade brasileira que pode 
viajar uma vez por mês para 
o exterior e pode comprar até 
US$ 2 mil sem pagar impos-
to, pode chegar no free shop 
[loja livre de impostos] com-
prar US$ 1 mil e pode com-
prar US$ 1 mil no país e não 
paga imposto. Eu fiz isso para 
quem? Para ajudar a classe 
média, a classe média alta. 
Agora, quando chega a tua 
filha, minha filha, minha es-
posa, que vai comprar US$ 
50 [em lojas on-line no exte-
rior] eu vou taxar os US$ 50? 
Não é irracional? Não é uma 
coisa contraditória?”, questio-
nou Lula.

Neste mês, a Câmara dos 
Deputados aprovou projeto 
de lei que taxa as compras 
internacionais de até US$ 50, 
que agora está na mesa do 
presidente Lula para sanção. 
Em declaração recente, Lula 
disse que “a tendência é ve-
tar” essa taxação. (DL)

Em entrevista, 
Lula afirmou 
que a política de 
valorização do 
salário mínimo 
será mantida 
enquanto for 
presidente da 
República

 A A arrecadação total das 
receitas federais em maio de 
2024 chegou a R$ 202,9 bi-
lhões, registrando um acrés-
cimo real, ajustado pelo Índi-
ce de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), de 10,46% em 
comparação com o mesmo 
mês de 2023. No acumulado 
de janeiro a maio de 2024, o 
total arrecadado alcançou R$ 
1,089 trilhão, representando 
um aumento real de 8,72% 
na mesma base de compara-
ção. Esse é o melhor resulta-
do desde o ano 2000, tanto 
para o mês de maio quanto 
para o período acumulado.

As receitas administra-
das pela Receita Federal do 
Brasil (RFB) apresentaram 
um comportamento seme-
lhante. Em maio de 2024, o 
valor arrecadado foi de R$ 
196,6 bilhões, um acréscimo 
real de 10,40% comparado a 
maio de 2023. De janeiro a 

maio de 2024, a arrecadação 
totalizou R$ 1,034 trilhão, re-
gistrando crescimento real 
de 8,74%.

Segundo Claudemir Mala-
quias, chefe do Centro de Es-
tudos Tributários e Aduanei-
ros da Receita Federal, vários 
fatores explicam o cresci-
mento observado na arreca-
dação. “Com tração maior na 
atividade econômica e no 
consumo foi observado um 
desempenho melhor nos tri-
butos vinculados ao fatura-
mento das empresas. Assim 
como a massa salarial, que 
vem sendo destaque desde 
meados do ano passado, está 
em uma trajetória crescen-
te por conta da redução do 
nível de desemprego, o que 
corresponde ao aumento do 
imposto de renda retido na 
fonte sobre o trabalho e tam-
bém da contribuição previ-
denciária”, disse. (DL)

Arrecadação federal 
soma R$ 202,9 bilhões

 D Inflação medida pelo IPCA-15 é pressionada por alimentos, mas desacelera em junho

 Marcos Oliveira/Agência Senado

Prévia da inflação fica 
em 0,39% em junho

IPCA-15. A taxa é menor que a observada em maio (0,44%), mas superior ao 
percentual de junho de 2023: 0,04%; informação foi divulgada pelo IBGE

A
pesar da pres-
são dos alimen-
tos, a inflação 
medida pelo 
IPCA-15 (Índi-

ce Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo 15) de-
sacelerou a 0,39% em ju-
nho, após marcar 0,44% 
em maio, segundo dados 
divulgados nesta quarta-fei-
ra (26) pelo IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística).

O resultado deste mês fi-
cou abaixo da mediana das 
expectativas do mercado fi-
nanceiro. Analistas consulta-
dos pela agência Bloomberg 
projetavam nova variação de 
0,44% em junho.

Em 12 meses, porém, o 
IPCA-15 ganhou força e acu-
mulou inflação de 4,06%, de 
acordo com o IBGE. Nesse 
recorte, a taxa era de 3,70% 
até maio.

Dos 9 grupos de produtos 
e serviços pesquisados, 7 tive-
ram alta no mês de junho. O 
ramo de alimentação e be-
bidas acelerou de 0,26% em 
maio para 0,98% neste mês. 
Com isso, registrou a maior 
variação e o principal impac-
to no IPCA-15 (0,21 ponto per-
centual).

Em alimentação e bebi-
das, a alimentação no domi-
cílio saiu de 0,22% em maio 

para 1,13% em junho. Con-
tribuíram para esse resulta-
do as altas da batata inglesa 
(24,18%), do leite longa vida 
(8,84%), do arroz (4,20%) e do 
tomate (6,32%). Do lado das 
quedas, destacam-se o fei-
jão carioca (-4,69%), a cebola 
(-2,52%) e as frutas (-2,28%).

A alimentação fora do do-
micílio também acelerou, de 
0,37% para 0,59%. Nesse caso, 

houve pressão do lanche (de 
0,47% para 0,80%) e da re-
feição (de 0,34% para 0,51%).

Neste ano, os preços de 
alimentos diversos foram 
pressionados por problemas 
climáticos, que reduziram a 
produção no campo. Episó-
dio recente é a catástrofe das 
chuvas no Rio Grande do Sul.

Na contramão dos ali-
mentos, o grupo de trans-

portes teve baixa de 0,23% no 
IPCA-15 de junho. Com isso, 
aliviou o índice, gerando um 
impacto de -0,05 ponto per-
centual. O grupo havia subi-
do 0,77% em maio.

Dentro dos transportes, 
houve queda na passagem 
aérea (-9,87% e -0,07 ponto 
percentual). O IBGE também 
indicou baixa nos preços dos 
combustíveis (-0,22%). (FP)
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Publicidade Legal

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 34/24 – PROC. ADM. 

n.º 4.019/24  

Objeto: Registro de 
Preços para aquisição de 
armamento para uso dos 
agentes da Guarda Civil 
Municipal. Recebimento 
das Propostas: Das 16 
horas do dia 27/06/24 até 
as 9 horas do dia 18/07/24. 
Abertura das Propostas: as 
09h05min do dia 18/07/24. 
Início da Sessão Pública 
de Disputa de Preços: 
a partir das 9h30min 
do dia 18/07/24, após a 
avaliação das propostas 
pelo Pregoeiro. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 27 de
junho de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 35/24 – PROC. ADM. 

N.º 3.501/24. 

Objeto: Contratação de 
empresa para prestação 
de serviço técnico 
especializado para 
fornecimento de licença 
de uso de plataforma de 
ouvidoria, disponibilização 
de aplicativos nativos 
apple e android e também, 
serviços complementares, 
tais como: proteção anti-
hackers, confi guração, 
licenciamento, migração 
de dados, treinamento, 
hospedagem, backup, 
monitoramento, rotinas de 
segurança, manutenção e 
suporte. Recebimento das 
Propostas: Das 16 horas 
do dia 27/06/24 até as 9 
horas do dia 17/07/24. 
Abertura das Propostas: as 
09h05min do dia 17/07/24. 
Início da Sessão Pública 
de Disputa de Preços: 
a partir das 9h30min 
do dia 17/07/24, após a 
avaliação das propostas 
pelo Pregoeiro. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 27 de 
junho de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 40/24 – PROC. ADM. 

N.º 6.652/24  

Objeto: Registro de Preços 
para contratação de 
serviço de fornecimento de 
refeições e kit lanches para 
atendimento aos Cartórios 
Eleitorais de São Vicente, 
conforme as quantidades 
estimadas e especifi cações 
constantes do ANEXO I 
deste Edital. Recebimento 
das Propostas: até as 
08h30min do dia 17/07/24. 
Abertura das Propostas: as 
8h50min do dia 17/07/24. 
Início da Sessão Pública 
de Disputa de Preços: 
a partir das 9 horas do 
dia 17/07/24, após a 
avaliação das propostas 
pelo Pregoeiro. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Informações: Telefone 
(13) 3579-1400 com Márcia 
Simão. Just.: Lei Federal 
n.º 14.133/21. 

São Vicente, 27 de 
junho de 2024.

MARTA FLORINDO
Coordenadora do 
Departamento de 

Compras e Licitações

JULGAMENTO DE 
IMPUGNAÇÃO E 
REMARCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO 
N.º 12/24 - EDITAL N.º 
12/24 – PROC. ADM. 

N.º 4.765/24. 

Objeto: Registro de 
Preços de materiais de 
enfermagem utilizados em 
atendimento aos munícipes 
nas Unidades de Saúde de 
Atenção Primária à Saúde, 
Especializada, Atenção 
Hospitalar, Urgência e 
Emergência e Vigilância 
em Saúde, da Secretaria 
da Saúde do Município 
de São Vicente, com 
fornecimento de uma (01) 
incubadora compatível com 
o produto para o Lote 25, 
conforme especifi cações 
contidas no presente 
Termo de Referência, 
pelo período de 12 (doze) 
meses.Informamos a quem 
possa interessar que a 
impugnação interposta pela 
empresa Bramed Comércio 
Hospitalar do Brasil Ltda. foi 
julgada IMPROCEDENTE. 
A reabertura do certame 
terá o recebimento das 
Propostas até as 9 horas 
do dia 12/07/24. Abertura 
das Propostas: Às 9h30min 
do dia 12/07/24. Início da 
Sessão de Disputa: Às 
10 horas do dia 12/07/24. 
Informações Telefone: 
(13) 3569-5710. E-mail: 
sesasvcompras@yahoo.
com.br ou compras@
saudesaovicente.sp.gov.br. 
Site para acessar a Disputa: 
www.bbmnet l ic i tacoes.
com.br. 

São Vicente, 27 de 
junho de 2024.

CLAYTON PELIKIAN
Pregoeiro

MICHELLE LUIS SANTOS
Secretária da Saúde

AVISO DE LICITAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO 

42/2024

Acha-se aberto na Prefeitura 
Municipal da Estância 
Balneária de Itanhaém o 
Pregão Eletrônico nº 42/2024 
Processo nº 1.032/2024
Interessado: Secretaria de 
Saúde Tipo de Licitação: 
Menor preço por item
Objeto:AQUISIÇÃO DE 
MATERIAL 
ODONTOLÓGICO A FIM DE 
ATENDER AS UNIDADES 
DO PROGRAMA DE SAÚDE 
BUCAL POR UM PERÍODO 
DE 365 DIAS
Recebimento das propostas: 
Início - 27/06/2024 e Final - 
12/07/2024
Data e Hora da abertura da 
sessão pública: A partir das 
10:00 do dia 12/07/2024.
Todas as fases referentes a 
este procedimento licitatório 
serão realizadas pela Internet 
no endereço eletrônico: www.
novobbmnet.com.br
Informações: Tel. (13) 3421-
1644 e no email pregao@
itanhaem.sp.gov.br
PREFEITURA MUNICIPAL 
DA ESTÂNCIA BALNEÁRIA 
DE ITANHAÉM
em 26 de junho de 2024

MARCELO GONÇALVES 
JESUS - Secretário 

Municipal da Secretaria 
de Saúde. 

A
N
G
U
L
U
S R

ID
E
T

AVISO DE EDITAL 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 20/2024

Processo Administrativo nº 17714/2024
Objeto da Licitação: Registro de Preços 
para aquisição de Medicamentos Bloco 
08/2024 – Mandados – para atender 
a Secretaria Municipal de Saúde de 
Guarujá.
Tipo: Menor Preço por Item
Modo de Disputa: Aberto
Endereço Eletrônico: www.gov.br/
compras ou www.comprasnet.gov.br
UASG nº: 986475
Data de Disponibilização do Edital: 
01/07/2024
Data e Hora da Abertura da Sessão 
Pública: 15/07/2024 às 9h30
(Horário Ofi cial de Brasília - DF)
Diretoria de Compras e Licitações
Telefone: (13) 33087000 ramal 7110
E-mail: pregao.guaruja@gmail.com
    
O Município de Guarujá, através 
da Secretaria de Saúde, TORNA 
PÚBLICO que na data, horário e local 
acima assinalado, fará realizar licitação, 
na modalidade Pregão Eletrônico, com 
critério de julgamento de acordo com o 
Edital. O Edital na íntegra e seus anexos 
poderão ser obtidos gratuitamente no 
site www.guaruja.sp.gov.br, através do 
link “Serviços Online”; “Sistema de 
Licitações”, ou no site www.comprasnet.
gov.br.

Guarujá, 26 de Junho de 2024.

MÁRCIO CHAVES PIRES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE EDITAL 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 16/2024

Processo Administrativo nº 17025/2024
Objeto da Licitação: Registro de Preços 
para aquisição de Materiais Médico-
Hospitalares Grupo 05/24 para atender 
a Secretaria Municipal de Saúde de 
Guarujá.
Tipo: Menor Preço por Item
Modo de Disputa: Aberto
Endereço Eletrônico: www.gov.br/
compras ou www.comprasnet.gov.br
UASG nº: 986475
Data de Disponibilização do Edital: 
05/07/2024
Data e Hora da Abertura da Sessão 
Pública: 19/07/2024 às 9h30
(Horário Ofi cial de Brasília - DF)
Diretoria de Compras e Licitações
Telefone: (13) 33087000 ramal 7110
E-mail: pregao.guaruja@gmail.com
 
O Município de Guarujá, através 
da Secretaria de Saúde, TORNA 
PÚBLICO que na data, horário e local 
acima assinalado, fará realizar licitação, 
na modalidade Pregão Eletrônico, com 
critério de julgamento de acordo com o 
Edital. O Edital na íntegra e seus anexos 
poderão ser obtidos gratuitamente no 
site www.guaruja.sp.gov.br, através do 
link “Serviços Online”; “Sistema de 
Licitações”, ou no site www.comprasnet.
gov.br.

Guarujá, 26 de Junho de 2024.

MÁRCIO CHAVES PIRES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE SAÚDE

3ª VARA CÍVEL DE PRAIA GRANDE/SP - Av. Dr. Roberto de
Almeida Vinhas, 9101 - Vila Mirim - CEP11705-090 - Fone: (13)
3471-1200 - E-mail:upj1a5cvpraiagde@tjsp.jus.br - Edital de
Citação.- Prazo de 10 dias - Processo nº 1006924-
05.2021.8.26.0477 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível,
do Foro de Praia Grande, Estado de São Paulo, Dra. FERNANDA
HENRIQUES GONCALVES ZOBOLI, na forma da Lei, etc.FAZ
SABER a GISELE BLANCO KLOBUKOSKI, brasileira, RG
16590581, CPF07607511881, com endereço à Rua Arno
Stevernagel, 57, Itaum, CEP 89210-340, Joinville/SC,que lhe foi
proposta uma ação de PROCEDIMENTO COMUM CÍVEL por
parte de CIA. DE SANEAMENTO BÁSICO DO ESTADO DE
SÃO PAULO - SABESP, alegando em síntese: move ação de
cobrança referente ao imóvel sito na Rua São João, 62, Vila
Caiçara, Centro, Praia Grande, no valor de R$ 5.341,11, até 13/
05/2021. Encontrando-se a ré em lugar incerto enão sabido, foi
determinada a sua CITAÇÃO por EDITAL para os atos e termos
da ação proposta e para que, no prazo de 20 dias, que fluirá após
o decurso do prazo do presente edital,apresente RESPOS-
TA. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado
revel, caso em que será nomeado CURADOR ESPECI-
AL. Será o presente edital, por extrato, afixado e publica-
do na forma da lei. Nada mais. Dado e passado nesta
cidade de Praia Grande, aos 13 de junho de 2024.

3ª VARA CÍVEL DE PRAIA GRANDE - EDITAL de CITA-
ÇÃO - Prazo de 20 dias - Processo nº 1016804-
84.2022.8.26.0477. A MMª Juíza de Direito da 3ª Vara Cível,
do Foro de Praia Grande, Estado de São Paulo, Dra.
FERNANDA HENRIQUES GONCALVES ZOBOLI, na for-
ma da Lei, etc. FAZ SABER a DAVID ARISTIDES LANA,
RG 49.025.858-X, CPF 42817468899, com endereço à Geraldo
Deolindo, 7595, Quietude, CEP 11718-310, Praia Grande/SP,
que lhe foi proposta uma ação de Execução de Título
Extrajudicial por parte de CIA DE SANEAMENTO BÁSICO
DO ESTADO DE SÃO PAULO - SABESP, alegando em sín-
tese: o requerido deixou de pagar o débito existente sob RGI
(Registro Geral do Imóvel) nº 0269222740 e foi entabulado
acordo nº 002-001811/18, mas desde o vencimento da 9ª
parcela, o executado tornou-seinadimplente, dando à causa o
valor de R$ 2.990,81, em 04/10/2022. Encontrando-se o réu em
lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua CITAÇÃO por
EDITAL, para os atos e termos da ação proposta e para que, no
prazo de 20 dias, que fluirá após o decurso do prazo do presen-
te edital, apresente RESPOSTA. Não sendo contestada a ação,
o réu será considerado revel, caso em que será nomeado
CURADOR ESPECIAL. Será o presente edital, por extrato,
afixado e publicado na forma da lei. Nada mais. Dado e pas-
sado nesta cidade de Praia Grande, aos 13 de junho de 2024.

Intimação. Prazo 20 dias. Proc. 0008867-08.2024.8.26.0562. A Dra. Rejane 
Rodrigues Lage, Juíza de Direito da 9ª Vara Cível da Comarca de 
Santos/SP, na forma da Lei, etc. Faz Saber a Maude Lisboa Neto CPF 
259.741.888-02 que nos autos da Ação Monitória, em fase de Cumprimento 
de Sentença requerida por Banco Bradesco S/A foi deferida a intimação por 
edital para que, no prazo de 15 dias, pague o valor de R$27.972,21 
(14.05.24), devidamente atualizado, acrescido de custas se houver, sob 
pena de incidência de multa de 10%, além de honorários advocatícios de 
10% sobre o total. Transcorrido o referido prazo sem pagamento voluntário, 
inicia-se o prazo de 15 dias para que, independentemente de penhora ou 
nova intimação, apresente nos próprios autos sua impugnação, prazos 
estes a fluir os 20 supra. Será o edital, afixado e publicado na forma da Lei. 
Santos, 14.06.24. K-27e28/06

Edital De Citação - Prazo De 30 Dias. Processo Nº 1000836-
97.2021.8.26.0590 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 5ª Vara Cível, do Foro de 
São Vicente, Estado de São Paulo, Dr(a). Otávio Augusto Teixeira Santos, 
na forma da Lei, etc. Faz Saber a(o) a Hellen Cristina Gonçalves de Oliveira 
CPF 290.894.598-39 que Fortec Assessoria e Treinamento Ltda ajuizou 
Ação de Procedimento Comum para cobrança de R$8.628,99 (jan/21) 
decorrente das mensalidades acadêmicas de fevereiro a dezembro/16. 
Encontrando-se o réu em lugar incerto e não sabido, foi determinada a sua 
Citação, por Edital, para os atos e termos da ação proposta e para que, no 
prazo de 15 dias, que fluirá após o decurso do prazo do presente edital, 
apresente resposta. Não sendo contestada a ação, o réu será considerado 
revel, caso em que será nomeado curador especial. Será o presente edital, 
por extrato, afixado e publicado na forma da lei. Nada Mais. Dado e passado 
nesta cidade de São Vicente, aos 18 de junho de 2024. K-27e28/06

Citação. Prazo 20 dias. Proc. 1012571-93.2022.8.26.0590. O Dr. Fernando 
Eduardo Diegues Diniz, Juiz de Direito da 4ª Vara Cível da Comarca de São 
Vicente/SP, na forma da Lei, etc. Faz saber aos réus ausentes, 
interessados, incertos e desconhecidos que Felipe Alberto Beneducci e 
Breno Caio Beneducci ajuizaram Ação de Usucapião visando o domínio do 
imóvel descrito como apartamento nº 01 do Edifício situado na Rua Cândido 
Rodrigues, nº 77, Centro, São Vicente/SP, objeto da matrícula nº 10106 do 
CRI local e I.M. 1400061008100077002, confrontando com quem de 
direito, alegando posse mansa e pacífica no prazo legal. Estando em 
termos, expede-se o edital para citação dos supramencionados e para que 
no prazo de 15 dias, a fluir após os 20 supra, contestem a ação, sob pena de 
confissão e revelia, caso em que será nomeado curador especial. Será o 
presente edital, por extrato, afixado e publicado na forma da lei. Dado e 
passado nesta cidade de São Vicente, aos 23 de maio de 2024. Eu, Luiz 
Carlos Pedroso dos Santos, Escrevente Técnico Judiciário, digitei. Eu, 
Debora da Cunha Soares, Coordenadora, conferi. K-27e28/06

Edital De Citação - Prazo De 30 Dias. Processo Nº 1025763-
46.2023.8.26.0562 O(A) MM. Juiz(a) de Direito da 4ª Vara Cível, do Foro 
de Santos, Estado de São Paulo, Dr(a). Frederico dos Santos Messias, 
na forma da Lei, etc. Faz Saber a(o) Via Santos Redex Eireli, CNPJ 
33746570000184, com endereço à Rua Doutor Zelnor Paiva 
Magalhaes, 671, Sala 1, Chico de Paula, CEP 11090-040, Santos - SP, 
que Perim Comércio de Auto Peças Ltda Me ajuizou Ação de Execução 
de Título Extrajudicial para recebimento de R$42.202,54 (19.09.23) 
representada pelos protestos das duplicatas nºs 359899-2, 360345-2, 
362111-1, 360754-2, 358994-3, 362598-1, 363132-1, 361205-2, 
363512-1, 359899-3, 361682-2, 360345-3, 363712-1, 362111-2, 
360754-3, 363512-2, 361682-3, 363712-2, 363712-3 e 358525-3. 
Estando a executada em lugar ignorado, expede-se o edital para que em 
03 dias, pague o débito atualizado, podendo, no prazo de 15 dias, opor 
embargos, sendo que, nesse prazo, reconhecendo o crédito da 
exequente, poderão comprovar o depósito de 30%, incluindo custas e 
honorários e requerer o parcelamento em até 06 parcelas mensais 
corrigidas, sob pena de penhora, prazos estes a fluir os 30 supra, 
ficando advertida de que no caso de revelia será nomeado curador 
especial. Será o presente edital, por extrato, afixado e publicado na 
forma da lei. NADA MAIS. Dado e passado nesta cidade de Santos, aos 
20 de junho de 2024. K-14e15/06

EDITAL DE LEILÃO DE ALIENAÇÃO FIDUCIÁRIA - PRESENCIAL E ONLINE
1º LEILÃO: 03 de julho de 2024, às 14h30min *. 2º LEILÃO: 05 de julho de 2024, às 14h30min *. (*horário de Brasília)

Ana Claudia Carolina Campos Frazão, Leiloeira Ofi cial, JUCESP nº 836, com escritório na Rua Hipódromo, 1.141, 6º andar, sala 66, Centro Empresarial Santa Tereza, Mooca, 
São Paulo/SP, CEP: 03164-140, FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem ou dele conhecimento � ver, que levará a PÚBLICO LEILÃO de modo PRESENCIAL E 
ON-LINE, nos termos da Lei nº 9.514/97, ar� go 27 e parágrafos, autorizada pelo Credor Fiduciário BANCO SANTANDER (BRASIL) S/A - CNPJ nº 90.400.888/0001-42, 
nos termos da Cédula de Crédito Bancário nº 00333246300000015590, fi rmada em 23/04/2018, com os Fiduciantes S MALUF ENGENHARIA E OBRAS LTDA., 
inscrita no CNPJ/MF nº 58.637.778/0001-96; SALIN MALUF JUNIOR, maior, inscrito no CPF nº 017.215.338-77 e seu cônjuge GLAUCIA TOT MALUF, maior, inscrita no 
CPF nº 078.750.568-45 e BRUNO TOT MALUF, maior, inscrito no CPF nº 369.614.968-30, no dia 03/07/2024 em PRIMEIRO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a 
R$ 1.334.887,76 (um milhão trezentos e trinta e quatro mil oitocentos e oitenta e sete reais e setenta e seis centavos), o imóvel matriculado sob nº 100422 do Registro 
de Imóveis da Comarca de Guarujá/SP, cons� tuído por “Apartamento Oceanic ti po nº 71, localizado no 7º andar do EDIFÍCIO PRAIA DA JOATINGA (BLOCO “A”), que faz 
parte integrante do CONDOMÍNIO SOROCOTUBA III, situado à Rua Sorocotuba nº 51, Guarujá/SP, contendo a área úti l de 170,380m², a área comum de garagem de 
59,580m², área comum de 119,083m², encerrando a área total construída de 349,043m², cabendo o direito de uso de uma vaga dupla individual e indeterminada na 
garagem coleti va localizada no 1º, 2º e 3º subsolos do condomínio”. Cadastro Municipal: 30479.151.012. Venda em caráter “ad corpus” e no estado de conservação 
que se encontra. Consta conforme R. 06 a alienação fi duciária em favor do Banco Santander (Brasil) S/A. Imóvel ocupado. ÔNUS: Consta da referida matrícula, conforme 
Av.07 o ajuizamento de ação de execução de � tulo extrajudicial, processo nº 1007832- 77.2020.8.26.0451 - 3ª Vara Cível da Comarca de Piracicaba/SP; conforme Av. 08 
a penhora determinada no processo nº 1007832-77.2020.8.26.0451 - 3ª Vara Cível da Comarca de Piracicaba/SP; conforme Av. 09 o arresto determinado no processo 
nº 1007589-02.2021.8.26.0451-1 - 2ª Vara Cível da Comarca de Piracicaba/SP e conforme Av. 10 o ajuizamento de ação cumprimento de sentença, processo nº 0000224- 
06.2024.8.26.0451 - 5ª Vara Cível da Comarca de Piracicaba/SP. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fi ca desde já designado o dia 05/07/2024, no mesmo local, para 
realização do SEGUNDO LEILÃO, com lance mínimo igual ou superior a R$ 749.327,08 (setecentos e quarenta e nove mil trezentos e vinte e sete reais e oito centavos), 
nos termos do art. 27, §2º da Lei 9.514/97. O leilão presencial ocorrerá no escritório da Leiloeira. Os interessados em par� cipar do leilão de modo on-line, deverão 
se cadastrar no site www.FrazaoLeiloes.com.br , encaminhar a documentação necessária para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Outras informações 
no site da Leiloeira: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066 (02.21796_HCOSTA_2716-03).

EXTRAVIO DE DOCUMENTO

NOME: GIVALDO DOS SANTOS
REFERENTE (ANÚNCIO) perda do 

CARTÃO VALE CARD. 

AVISO DE DISPENSA 
ELETRÔNICA DE 

LICITAÇÃO N.º 1.088/24  
PROC. ADM. N.º 4.865/24. 

Objeto: Aquisição de 
condicionador de ar 
split inverter de 18.000 
BTUs para Secretaria de 
Planejamento – SEPLAG, 
conforme condições, 
quantidades e exigências 
estabelecidas. Prazo 
de recebimento das 
Propostas: a partir das 10 
horas do dia 28/06/24 até 
as 7 horas do dia 03/07/24. 
Início e término da Sessão 
Pública de Disputa de 
Preços: das 8 às 14 horas 
do dia 03/07/24. Sites para 
acessar o Edital: https://
www.saovicente.sp.gov.br/ 
e https://www.novobbmnet.
com.br/. Solicitação de 
esclarecimentos e acesso 
à Sessão Pública: https://
www.novobbmnet.com.
br/. Just.: Lei Federal n.º 
14.133/21. 

São Vicente, 27 de 
junho de 2024.

MARTA FLORINDO
Chefe do Departamento 
de Compras e Licitações
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 A O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva defendeu, nesta 
quarta-feira (26), que o uso de 
maconha no Brasil deve ser 
decidido com base na ciência 
e, não, na política. Lula criti-
cou que o Supremo Tribunal 
Federal (STF) tenha pautado a 
descriminalização da maco-
nha para uso pessoal e lem-
brou que já existe uma lei de 
2006 que impede a prisão de 
usuários.

“[Essa prerrogativa] eu 
acho que deveria ser da ciên-
cia. Cadê a comunidade psi-
quiatra nesse país que não 
se manifesta e não é ouvi-
da? Não é uma coisa de có-
digo penal, é uma coisa de 
saúde pública. O mundo in-
teiro está utilizando o deri-
vado da maconha para fazer 
remédio, tem gente que toma 

Para Lula, ciência 
deve decidir 
sobre maconha

APÓS DECISÃO. Presidente criticou que o STF tenha pautado a 
descriminalização da maconha para uso pessoal

Presidente lembrou que já existe uma lei de 2006 que impede a prisão de usuários

Fabio Rodrigues-Pozzebom/Agência Brasil

para dormir, para combater o 
Parkinson, para combater Al-
zheimer, ou seja, tem gente 
que toma para tudo. Eu tenho 
uma neta que tem convulsão, 
ela toma”, disse.

“Se a ciência já está pro-
vando em vários lugares do 
mundo que é possível, por 
que fica essa discussão con-
tra ou a favor? Por que não 
encontra uma coisa saudá-
vel, referendada pelos médi-
cos que entendem disso, pela 
psiquiatria brasileira ou mun-
dial, pela Organização Mun-
dial da Saúde, alguma refe-
rência mais nova para dizer 
‘é isso’ e a gente obedece?”, 
questionou o presidente.

Nesta terça-feira (25), o 
STF decidiu descriminalizar 
o porte de maconha para uso 
pessoal, em um julgamento 

concluído após nove anos de 
sucessivas suspensões. Com a 
decisão, o porte de maconha 
continua como comporta-
mento ilícito, ou seja, perma-
nece proibido fumar a droga 
em público, mas as punições 
definidas contra os usuários 
passam a ter natureza admi-
nistrativa, e não criminal.

“Eu acho que é nobre que 
haja diferenciação entre o 
consumidor, o usuário e o 
traficante. É necessário que a 
gente tenha uma decisão so-
bre isso, não na Suprema Cor-
te, pode ser no Congresso Na-
cional, para que a gente possa 
regular”, disse Lula.

Lula lembrou que a Lei nº 
11.343/2006 já impede a pri-
são de usuários e criticou a 
discussão do tema no STF. 
Para ele, “isso não ajuda o 

Brasil” e cria uma “disputa 
de vaidade” sobre quem defi-
ne as regras no país. A Lei de 
Drogas, de 2006, entretanto, 
não tem critérios estabeleci-
dos para diferenciar usuário 
e traficante.

“Se um dia um ministro 
da Suprema Corte pedisse um 
conselho para mim, eu fala-
ria recuse essas propostas. A 
Suprema Corte não tem que 
se meter em tudo. Porque aí 
começa a criar uma rivalida-

de que não é boa, nem para 
democracia, nem para Supre-
ma Corte, nem pro Congresso 
Nacional, a rivalidade entre 
quem é que manda, é o Con-
gresso ou a Suprema Corte?”, 
afirmou Lula.

“Se tiver uma PEC no Con-
gresso Nacional, a PEC tende 
a ser pior”, disse o presidente. 
“Era só a Suprema Corte dizer 
já existe uma lei, não precisa 
discutir isso aqui”, opinou.

Após a decisão do STF, o 

presidente do Senado, Rodrigo 
Pacheco, disse que a decisão in-
vade a competência técnica da 
Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa) e a com-
petência legislativa do Con-
gresso Nacional sobre o tema, 
além de gerar uma lacuna ju-
rídica no Brasil. O senador é o 
autor da Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) 45/2023 
que torna crime a posse e o 
porte de qualquer quantidade 
de droga ilícita. (AB)

 A A superfície de água em 
todo o Brasil ficou abaixo da 
média histórica em 2023, se-
gundo levantamento Água 
divulgado nesta quarta-fei-
ra (26). A água cobriu 18,3 
milhões de hectares, ou seja, 
2% do território nacional no 
ano passado. O número re-
presenta queda de 1,5% em 
relação à média histórica, 
cujo cálculo foi iniciado em 
1985.

Houve perda de água em 
todos os meses de 2023 em 
relação a 2022, incluindo os 
meses da estação chuvo-
sa. Em 2022, a superfície de 
água ficou em 18,8 milhões 
de hectares. Os dados estão 

Superfície de água no Brasil fica abaixo da média histórica
total, os grandes reservató-
rios, que são monitorados 
pela Agência Nacional de 
Águas (ANA), somam 3,3 mi-
lhões de hectares, que regis-
traram crescimento de 26% 
em 2023 em relação a 1985.

“Enquanto o Cerrado e a 
Caatinga estão experimen-
tando aumento na superfí-
cie da água devido à criação 
de hidrelétricas e reservató-
rios, outros, como a Ama-
zônia e o Pantanal, enfren-
tam grave redução hídrica, 
levando a significativos im-
pactos ecológicos, sociais e 
econômicos. Essas tendên-
cias, agravadas pelas mu-
danças climáticas, ressal-
tam a necessidade urgente 
de estratégias de adaptação 
de gestão hídrica”, avaliou, 
em nota, Juliano Schirm-
beck, coordenador técnico 
do MapBiomas Água. 

em nova coleção de dados 
do MapBiomas, cobrindo o 
período de 1985 a 2023. Se-
gundo a entidade, os biomas 
estão sofrendo com a perda 
da superfície de água desde 
2000, com a década de 2010 
sendo a mais crítica.

Em 2023, corpos hídri-
cos naturais respondiam por 
77% da superfície de água no 
país, nos quais houve queda 
de 30,8% ou 6,3 milhões de 
hectares em relação a 1985. 
Os outros 23% são corpos 
antrópicos, ou seja, água ar-
mazenada em reservatórios, 
hidrelétricas, aquicultura e 
mineração, que totalizam 4,1 
milhões de hectares. Desse 

A água cobriu 18,3 milhões de hectares, ou 
seja, 2% do território nacional em 2023, 
diz levantamento do MapBiomas Água

Em 2023, a Amazônia apresentou superfície de água de 12 
milhões de hectares, uma redução de 3,3 milhões de hectares

Alex Pazuello/Secom

AMAZÔNIA.
Mais da metade da superfí-
cie de água do país estão na 
Amazônia, sendo 62% do to-
tal nacional. Em 2023, o bio-
ma apresentou superfície de 
água de quase 12 milhões de 
hectares ou 2,8% da superfí-
cie do bioma. Esse total re-
presenta redução de 3,3 mi-
lhões de hectares em relação 
a 2022.

A entidade ressalta que, 
em 2023, a Amazônia so-
freu seca severa: de julho 
a dezembro, abaixo da mé-
dia histórica do MapBiomas 
Água, sendo que o período 
de outubro a dezembro re-
gistrou as menores superfí-
cies de água da série. O epi-
sódio levou ao isolamento 
de populações e à mortan-
dade de peixes, botos e tu-
cuxis, apontou o MapBio-
mas. (AB)

 A Militares das Forças Ar-
madas da Bolívia tentaram 
dar um golpe de Estado no 
país nesta quarta-feira (26) 
e chegaram a tomar praça 
em La Paz onde fica o pa-
lácio presidencial, com sol-
dados liderados por um ge-
neral destituído do cargo 
na terça (25) adentrando o 
prédio.

O presidente boliviano, 
Luis Arce, ordenou que o ge-
neral Juan José Zúñiga des-
mobilizasse as tropas ime-
diatamente e em seguida 
demitiu os três chefes das 
Forças Armadas e nomeou 
seus substitutos. O novo co-
mandante do Exército repetiu 
a ordem para que as tropas se 
retirassem.

Depois de horas de ten-
são, os soldados obedeceram 
e deixaram a Praça Murillo, 
sede da Presidência da Bolí-

Presidente confronta general golpista 
e impede golpe militar na Bolívia

via. De acordo com a agência 
de notícias Reuters, policiais 
comuns já tem o controle

“O país enfrenta uma ten-
tativa de golpe de Estado”, 
disse Arce a partir do palá-
cio presidencial. “Hoje, mais 
uma vez, o país enfrenta in-
teresses que querem acabar 
com a democracia na Bolívia. 
Eu convoco o povo boliviano 
a se organizar e se mobilizar 
contra o golpe de Estado e a 
favor da democracia.”

Vídeos que circulam na in-
ternet mostram um blindado 
do Exército se chocando con-
tra a entrada do palácio presi-
dencial e soldados entrando 
no prédio. Antes disso, tropas 
foram vistas marchando pe-
las ruas da capital.

Zúñiga, que liderou a ten-
tativa de golpe, disse no início 
da tarde que “por enquanto” 
reconhecia Arce como chefe 

das Forças Armadas, mas que 
haveria uma troca ministerial 
no governo. Ele havia sido re-
movido do posto de coman-
dante do Exército depois de 
fazer ameaças contra o ex-
-presidente Evo Morales.

“Os três chefes das Forças 
Armadas viemos expressar 
nossa discordância. Vai ha-
ver um novo gabinete de mi-
nistros, com certeza as coisas 
vão mudar, mas nosso país 
não pode continuar desse jei-
to”, disse Zúñiga à mídia local.

Ele afirmou ainda que vai 
libertar “prisioneiros políti-
cos”, incluindo a ex-presiden-
te Jeanine Añez, condenada a 
dez anos de prisão em junho 
de 2022 por ter organizado 
um golpe de estado contra 
Evo em 2019.

Añez se pronunciou por 
meio do X para condenar a 
tentativa de golpe de Zúñiga. 

“Repudio completamente a 
mobilização militar que ten-
ta subverter a ordem consti-
tucional. Arce e Evo devem 
ser removidos através do voto 
em 2025. Nós bolivianos de-
fenderemos a democracia”. 
Não está claro se a fala foi 
publicada por uma equipe, 
uma vez que a ex-presidente 
está presa.

De acordo com o jornal 
boliviano El Deber, Zúñiga 
entrou no palácio, conversou 
com Arce e depois saiu do 
prédio. Tropas fortemente ar-
madas cercando o local dispa-
raram bombas de gás contra 
pessoas que tentaram entrar 
na praça.

Antes de entrar no palácio, 
o general golpista fez um cur-
to pronunciamento. “Parem 
de destruir o país, parem de 
empobrecer o país, parem de 
humilhar o Exército”, afirmou, 

insistindo que a ação tinha o 
apoio da população boliviana.

Zúñiga foi removido do 
cargo depois de uma série de 
ameaças contra Evo Morales, 
antigo aliado e padrinho po-
lítico de Arce. Embora o atual 
presidente tenha sido minis-
tro da Economia de Evo e o 
candidato de seu partido nas 
eleições de 2020, os dois se 
afastaram nos últimos anos.

O general vinha dizendo 
que Evo “não pode mais ser 
presidente desse país”, fazen-
do referência aos planos do lí-
der de esquerda de concorrer 
novamente nas eleições pre-
sidenciais de 2025. Evo pre-
tendia se candidatar contra 
Luis Arce.

“Caso cheguemos a isto”, 
disse Zúñiga em uma en-
trevista nesta segunda (24), 
“não permitirei que pisoteie a 
Constituição, que desobedeça 
o mandato do povo”. Afirmou 
ainda que “as Forças Armadas 
são o braço armado do povo, 
o braço armado da pátria”.

Evo respondeu que amea-
ças desse tipo não têm pre-
cedente na democracia e 

pressionou o governo Arce, 
dizendo que se a fala não fos-
se desautorizada pelo presi-
dente e pelo ministro da De-
fesa, “estará comprovado que 
na verdade estão autorizando 
um autogolpe”.

Nesta quarta, Evo convo-
cou apoiadores a uma “mo-
bilização nacional pela de-
mocracia” contra “o golpe de 
Estado encabeçado pelo gene-
ral Zúñiga” e convocou uma 
greve geral com bloqueio de 
rodovias. “Não permitiremos 
que as Forças Armadas vio-
lem a democracia e intimi-
dem o povo”.

O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) disse nes-
ta quarta que ainda está se 
informando sobre a tentati-
va de golpe, mas que “golpe 
nunca deu certo” e que espe-
ra que a “democracia preva-
leça”. O Itamaraty divulgou 
uma nota condenando “nos 
mais firmes termos a tentati-
va de golpe de Estado em cur-
so na Bolívia”, dizendo que a 
ação do Exército é “uma clara 
ameaça ao Estado democráti-
co de Direito no país”. (FP)
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Curtas

MÚSICA . O sertane-
jo Henrique Casttro 
anunciou que vai lan-
çar uma música em co-
laboração com Marilia 
Mendonça nesta quin-
ta-feira (27), às 21h. A 
faixa “Experiência” será 
lançada como parte do 
primeiro EP do álbum 
“Blessed”, do artista ser-
tanejo de Goiânia. Men-
donça, além de apare-
cer nas faixas com seus 
vocais, assina a compo-
sição junto a Casttro e à 
cantora Maraisa.

PRESENTE . Simony foi 
à loja devolver o carro de 
luxo que recebeu de um 
admirador secreto. A can-
tora esperou por alguns 
dias para ver se a pessoa 
revelava a identidade. 
Como isso não aconte-
ceu, Simony decidiu de-
volver o automóvel. “Se a 
pessoa quiser se manifes-
tar e trazer, ok, mas des-
sa forma que foi feito eu 
não aceito mesmo”, ga-
rantiu ela, em entrevista 
ao “A Hora da Venenosa”, 
da Record TV.

REMOVIDA. O rapper 
Kanye West chegou a 
um acordo com o espó-
lio de Donna Summer 
sobre o uso da música 
“I Feel Love”, da canto-
ra, na faixa “Good (Don’t 
Die)”, do álbum “Vultu-
res 1”, que foi removida 
das plataformas de strea-
ming após representan-
tes da obra da artista 
alegarem que o músico 
utilizou sua canção de 
forma indevida.

“Passei a infância 
inteira ouvindo 
que Deus ia me 
castigar por isso”. 

O ex-BBB Fred Nicácio 
SOBRE as dificuldades 
de se assumir gay.

A 
TV Globo divulgou a 
primeira foto de Adria-
na Esteves e Rodrigo 
Lombardi caracteri-
zados como os vilões 

Mércia e Molina. Os veteranos 
estarão em “Mania de você”, pró-
xima novela das 21h de João Ema-
nuel Carneiro. Adriana  viveu a 
inesquecível Carminha em “Ave-
nida Brasil”, do mesmo autor. 
“Minha vida é feita de parcerias. 
As novas e as antigas. Neste novo 
trabalho, tenho alguns parceiros 
que são uma joia em minha tra-
jetória. Estarei sempre com João. 
Acredito muito nas personagens 
que ele cria. Agora, em “Mania de 
Você”, tenho também Chay (Sue-
de), nosso quarto trabalho jun-
tos. E o Rodrigo Lombardi, com 
quem tenho certeza de que será a 
primeira vez de muitos trabalhos 
que faremos juntos”. contou ela.

‘MANIA DE VOCÊ’
Globo libera foto dos vilões
Emissora divulgou a 

primeira foto de Adriana 

Esteves e Rodrigo 

Lombardi caracterizados 

com os vilões da 

próxima novela das 21h

Uso de maconha aos 82 anos
Gilberto Gil, 82, afirmou que o uso da maconha está cada vez me-
nos frequente. O cantor comentou como lidou com a droga ao lon-
go dos anos. Em uma entrevista para a revista Breeza, especializada 
na cannabis. “Foi natural na minha vida que eu tivesse aqueles im-
pulsos e desejos que me levavam àqueles hábitos e práticas. Duran-
te muitos anos experimentei a cannabis, o peiote, o ácido lisérgico, 
a ayahuasca, experimentei vários transformadores, expansores de 
consciência porque, afinal de contas, estavam na pauta”.

Spotify
Lançada na última semana, a 
música “Desilusão MTG”, de Zé 
Felipe, MC Jacaré e Loiriin Prod, 
foi derrubada do Spotify. Pelas 
redes sociais, a mulher do serta-
nejo, Virginia Fonseca, lamentou 
o ocorrido. “Uma parte [pessoa 
envolvida] que estava na música 
não mandou um dos documen-
tos que precisava, e a música caiu, 
mas vai voltar. O inimigo tenta, 
mas ele não vai conseguir”, disse.

De volta
Pouco mais de um mês após 
passar por duas cirurgias na ca-
beça, Tony Ramos está de volta 
ao trabalho. Contratado exclu-
sivo da Globo, o ator grava nes-
ta quarta-feira (25) a cena final 
do telefilme “A Lista”. Na trama, 
Tony vive Antenor, par românti-
co da protagonista Laurita, inter-
pretada por Lilia Cabral. O longa 
é uma adaptação para o cinema 
da peça de teatro homônima.

Anitta compra jatinho de R$ 40 milhões
Durante uma entrevista ao programa The Juanpis Live Show, divulgado no último domingo 
(28), Anitta revelou ter comprado um jatinho particular avaliado em cerca de R$ 40 milhões. 
A cantora admitiu ter um veículo aéreo particular no Brasil, para realizar viagens dentro do 
País. A aeronave de Anitta é um Gulfstream G100, modelo de avião no qual ela é vista fre-
quentemente em passeios pelo território nacional. Em 2019, o modelo pode transportar até 
8 passageiros. A aeronave foi projetada para voar longas distâncias em altas velocidades.
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